

2010

# ANALES DE ANTROPOLOGÍA

Volumen 44

ISSN 0185-1225



## EL 2° CONGRESO INTERNACIONAL DE EDITORES REDALYC

Los días 16, 17, 18 y 19 de noviembre de 2010 se llevó a cabo el 2° Congreso Internacional de Editores Redalyc en la ciudad de Valdivia, Chile. Esta reunión tuvo como antecedente su primera edición en el Estado de México en el año 2007 y desde entonces ha tenido como propósito ser un foro donde los editores de revistas académicas intercambien experiencias y conocimientos acerca del quehacer editorial.

Durante el primer día hubo reflexiones principalmente acerca del papel que el proyecto Redalyc desempeña en la labor científica iberoamericana. Rosario Rogel Salazar, Directora Editorial del proyecto, disertó sobre la trascendencia del Congreso en la labor científica regional. Por su parte, Jaime Nicolás Jaramillo expuso la idea de que Redalyc es un proyecto por y para universitarios. Además, durante este primer día se llevó a cabo la inauguración formal del evento por parte del Dr. Víctor Cubillos Godoy, rector de la Universidad Austral de Chile.

En el segundo día de actividades se llevó a cabo la sesión matutina con el tema “Visibilidad y calidad en la comunicación científica” donde se discutió acerca de las distintas formas (regionales y globales) en las que se da a conocer y se distribuyen los contenidos académicos por parte de entidades públicas y privadas. Atilio Bustos (Pontificia Universidad Católica de Valparaíso) presentó el trabajo “Iberoamérica en la ciencia de corriente principal”, en el que hizo una evaluación de cómo se ve reflejada la producción científica de la región en los índices y repositorios internacionales, principalmente ISI-Scopus. Posteriormente, Dominique Babini, del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, expuso los ejemplos de propuestas regionales en índices y repositorios como Clacso, Scielo y Redalyc. Nelson Arteaga, de la UAEM, expuso su trabajo “Redalyc: ocho años haciendo visible la ciencia”, en el que hizo un recuento de las transformaciones que ha sufrido el proyecto desde su existencia. En la segunda parte de la mañana se expusieron temas relativos a los proyectos colaborativos con Redalyc: el portal de Cuba, el de Venezuela, la Comunidad de Estudios Territoriales Infonavit-Redalyc y la colaboración que se lleva a cabo con *Public Knowledge Project* para la exportación de contenidos desde la plataforma *Open Journal Systems* hacia Redalyc.

Por la tarde, se llevó a cabo la primera parte del Segundo Taller Internacional para Editores que tuvo como propósito brindar herramientas en nuevas tecnologías para aumentar la calidad y eficiencia de las revistas. Durante el día se impartieron dos laboratorios: “Interoperabilidad en las revistas electrónicas” y “Uso y aplicación de *Open Journal Systems*”. Además, se llevó a cabo la primera sesión de carteles, en la que se revisaron los casos expuestos en los trabajos, principalmente los resultados en la gestión de revistas académicas en distintos países como Chile, México, Argentina, Cuba, Brasil y España, entre otros.

El tercer día inició con el tema “Bibliometría, evaluación y desarrollo científico”; los ponentes, Rosario Rogel y Eduardo Aguado, expusieron la situación actual del proyecto Redalyc en el sentido de una consolidación del acervo y particularmente del Atlas Cienciométrico de Iberoamérica. Con la intención de analizar la labor editorial de revistas especializadas, se llevaron a cabo dos mesas de trabajo donde se expusieron los retos comunes de las revistas de las dos principales áreas del conocimiento: Ciencias Sociales y Humanidades y Ciencias Exactas y Naturales

Por la tarde, continuó el Segundo Taller Internacional de Editores con la impartición del laboratorio de “Gestión editorial remota” por parte de Trinidad Monroy y Gabriela Baca. De la misma manera, se llevó a cabo la segunda sesión de carteles por parte de los asistentes.

El último día de actividades comenzó con el tema “Sustentabilidad e interoperabilidad”, dentro del cual se presentaron las siguientes ponencias: “Interoperabilidad, comunicación y desarrollo tecnológico” de Arianna Becerril, “Cartografía de la producción científica: mapeando la ciencia por países” de Italo Costa para el caso de Chile, Fabiola Rosales y Fernando Rodríguez para el de Venezuela, Víctor Gerding para el de la Universidad Austral de Chile, Wilson López para el caso de la psicología y Carlos Arriaga para el caso de la revista *Interciencia*.

Por la tarde del último día se llevó a cabo la tercera sesión de carteles y dentro del Segundo Taller Internacional de Editores se impartieron los laboratorios “Bibliometría y metadatos” por Liliana González, “Necobelac (*Network of Collaboration Between Europe & Latin American-Caribbean countries*)” y “Laboratorio de acceso abierto, derechos de autor y depósito en repositorios digitales”, impartido por Remedios Melero.

Como uno de los resultados de los trabajos realizados durante el Congreso se dio a conocer la Declaración de Valdivia, en la que los editores y representantes de revistas científicas de Iberoamérica manifiestan su voluntad de, entre otras cosas, “unir esfuerzos para fortalecer la labor editorial y el papel del editor”, “ser voceros en sus respectivas regiones de las conclusiones y recomendaciones de los

congresos o seminarios en torno a la labor editorial” y “realizar un encuentro de editores en el 3er Congreso Internacional de Editores.”

En conclusión, el 2º Congreso Internacional de Editores ha sentado las bases para una mejor colaboración, tanto regional como global, para que la ciencia sea más visible y de mayor acceso. Se busca que las diferentes revistas académicas de Iberoamérica puedan tener un diálogo enriquecedor que resulte en mejores prácticas editoriales que, a su vez, lleven a establecer y desarrollar estándares generales en la operación de las publicaciones. Todo lo anterior bajo el lema “La ciencia que no se ve, no existe”.

A continuación enlisto algunas ligas de interés para quien necesite abundar más en los temas:

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal  
<<http://redalyc.uaemex.mx/>>

Public Knowledge Project  
<<http://pkp.sfu.ca/>>

Resultados del 2º Congreso de editores  
<<http://redalyc.uaemex.mx/congresoeditores2010/bienvenida2.jsp>>

*José Luis Hernández Jiménez*

